

# El Menorquin,

Periódico literario, científico é industrial.

Se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos.

## Puntos y precios de suscripcion.

En Mahon.....—Tip. de Fábregues, hermanos.  
Precio: 6 reales al mes, adelantados.

En los demás pueblos de la isla, al precio de 7 rs. vn. adelantados.

Fuera de la Isla. Remitiendo el importe de la suscripcion por trimestres adelantados, en sellos ó libranza.  
Precio: 24 rs. vn. trimestre.

Año II.—Núm. 243.

Director y Editor responsable:

Bernardo Fábregues y Sintés.

## Anuncios y Reclamos.

Los suscritores, un céntimo de real la letra. } Adelantado.  
Los no suscritores doble. }  
Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los títulos, estados y viñetas se pagarán por la dimension que ocupen.

Administracion y Redaccion: calle del Norte, 1.  
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 de la mañana.

Mahon, domingo, 6 de octubre de 1867.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

El Menorquin.

## CARTAS PARISIENSES.

Las ideas generosas y humanitarias tienen el privilegio de seducir á las almas nobles. Y digo seducir, por que obran directamente sobre el sentimiento y se apoderan del corazon ántes que el raciocinio pueda conocer todo lo que en esas ideas hay de quimérico, de impracticable, ó cuando ménos, de prematuro y estemporáneo.

Hace algunos meses, *Le Temps* de París lanzó al dominio público el laudable pensamiento de formar una liga para la paz universal. Sus artículos encontraron eco en toda Europa, las adhesiones se multiplicaron con rapidéz, y la idea fué creciendo á manera de bola de nieve hasta exigir la reunion de un Congreso destinado á trazarle el camino para que llegara lo mas pronto posible al término de la práctica.

El inmenso número de los que se apresuraron á ofrecer su apoyo á esa generosa utopia prueba que en el fondo del corazon humano, por mas que digan los pesimistas, hay una gran dosis de bondad.

Pero la bondad, el amor al bien y el odio á la barbarie no bastan para dar cuerpo á las quimeras.

Antes de proceder á la construccion de un edificio, se necesitan dos cosas: — preparar los materiales, abrir los cimientos.

De otro modo: — ántes de recoger el fruto, es preciso arrojar la semilla y labrar la tierra.

Colgarse para anatematizar en la prensa y en la tribuna la bárbara costumbre que aun tienen las naciones de dirimir sus contiendas á bayonetazos; unirse para pedir el advenimiento de la paz universal como remedio supremo á los males que nos afligen, es tomar el rábano por las hojas.

La guerra es un simple efecto.

La paz universal, cuando el trascurso de

los siglos la saque de las utópicas regiones en que hoy se halla, será tambien otro efecto.

Para destruir la primera hay que atacar las causas que la mantienen.

Para obtener la segunda es indispensable fomentar las causas que pueden producirla.

Dadas nuestras condiciones sociales, la guerra es un hecho lógico, la paz un absurdo.

Como esas burbujas de brillantes colores que los niños forman con una disolucion de jabon y que se disipan al mas ligero contacto, el pensamiento de paz universal, despues de haber deslumbrado por un instante las generosas aspiraciones de los que aborrecen el derecho de la fuerza y aman la fuerza del derecho, acaba de desvanecerse en el congreso de Ginebra al soplo de la discusion, demostrándonos lo mucho que le falta á nuestro siglo para llegar, no ya á practicarla, sino á comprenderla.

Mr. Emilio de Girardin, el paradójico director de *La Liberté*, abrió el año pasado en las columnas de su periódico una seccion que encabezaba con este título: *¡Guerra á la guerra!* Y á continuacion de tan original epigrafe nos daba todos los dias un extracto de algun escritor, en el cual se nos decia lo que todos sabemos de memoria: que la guerra es una fuente maldita de crímenes y horrores, una monstruosidad á cuya sombra se practican en grande escala el robo y el asesinato.

¡Escelente manera de hacer la guerra á la guerra!

La exhibicion de esos horrores no influye maldita la cosa en el ánimo de los gobiernos ni de los pueblos. Si influyera, los mayores enemigos de las batallas serian los caudillos que dirigen y presiden esas *carnicerías campales* y precisamente sucede todo lo contrario.

¿Y no tenemos otra prueba en el moderno apóstol de la paz, en el mismo señor de Girardin? Cuando se produjo el incidente de Luxemburgo, ¿no fué el director de *La Liberté* el mas terrible de todos los *prusófobos* franceses? ¿no hizo pedazos el ca-

dúceo para empuñar el chafarote? ¿no se halla todavia dispuesto á esterminar al último prusiano?

Los miembros activos de la liga tienen mucha semejanza con Mr. de Girardin.

Empiezan por enarbolar la bandera de la paz y, á las primeras de cambio, enseñan el puño en ademán amenazador á todo el que no participa de sus convicciones.

¡Lejos de mi la idea de ofender en lo mas mínimo á los que de buena fé se adhirieron á pensamiento!

Pero, francamente, ¿no es desconsolador el espectáculo que acaba de ofrecernos el congreso de Ginebra?

El primer contrasentido fué la eleccion del local destinado á las sesiones: los ginebrinos le llaman *la boîte á giffles* (la caja de los bofetones), y no ha faltado mucho para que, una vez mas, justifique su nombre.

No se rian Vds.! hay nombres predestinados á ejercer una fatal influencia.

Sobre el establecimiento de un honrado industrial de la calle Vivienne campea una muestra con esta palabra en letras doradas: *Cochon*, nombre que, estoy seguro, ha conducido á su infeliz propietario como de la mano al comercio... de la chacina. En efecto, el señor Cochino tiene siempre en el fondo de la tienda á disposicion de los consumidores, dos ó tres tocayos suyos abiertos en canal.

El segundo contrasentido de los miembros de la liga fué poner un sable sobre el altar de la paz, ó lo que es lo mismo, ofrecer la presidencia de honor de una asamblea esencialmente pacífica á un hombre de guerra.

Abrense los debates, y en vez de discutir con mesura los verdaderos medios de llegar á la paz universal, empiezan los congregados á dar rienda suelta á la pasion y á sacudir tajos y mandobles á los objetos de sus odios personales. Garibaldi rompe la marcha atacando de frente el santuario de la conciencia; proclama que no hay en el mundo paz ni concordia posibles sino se derroca al papa, y sobre las ruinas de las religiones existentes

que sin duda son del demonio, funda la religión de Dios.

Ni buscada con un candil se encontraría una exhibición de principios mas á propósito para encender la tea de la discordia. El lenguaje del héroe de Marsala prueba que desconoce por completo el corazón humano.

Los hombres transigen fácilmente en materia política y no es extraño verlos pasar por todos los matices del arco iris; pero son intratables en el terreno religioso.

Decir á una asamblea de católicos y protestantes, á una reunión de hombres cuyas creencias tienen una base común, el cristianismo, que el papado es una mentira y el Evangelio una fábula y que hay que destruirlos para fundar la religión de Dios y sobre esta religión la paz universal ¿no es echarles un jarro de agua y separarlos para siempre del objeto de la liga?

Este belicoso prólogo dió el tono á los debates y produjo la coalición suiza capitaneada por Fary, la cual estuvo en vísperas de recurrir á los argumentos contundentes y de transformar el santuario en campo de Agramante.

Sin embargo, en una cosa han estado de acuerdo los miembros de la liga: en que la paz universal no puede existir si no se apoya en la triple base de la libertad, del derecho y de la justicia.

Pero ¿que es justicia? ¿que es derecho? ¿que es libertad?

El género humano ha vertido arroyos de sangre que fijan la definición de esas tres palabras y aun no ha podido conseguirlo!

¿Han sido mas felices los congregados de Ginebra?

Sus contradictorios discursos responden negativamente.

¿Encontrarán en lo sucesivo esa apetecida piedra de toque?

Lo dificulta.

Pero demos de barato que la encuentren; supongamos que de entre el infinito número de libertades, justicias y derechos que todos invocan, consigan desentrañar el verdadero derecho, la verdadera justicia, la verdadera libertad, y que graben su fórmula en la conciencia humana. ¿Habrán adelantado algo?

No, y la razón es muy sencilla: — mientras los hombres tengan pasiones, mientras no participen de la naturaleza angélica sacrificarán voluntaria y frecuentemente la libertad, el derecho y la justicia en aras del interés, de la vanidad y de la ambición.

De la liga en favor del hongo organizada en Madrid hace algunos años, nos quedó un libro. De la liga en favor de la paz nos quedarán algunos discursos mas ó menos elocuentes.

No nos hagamos ilusiones! La religión de la humanidad, preconizada por Pierre Loroux la federación europea y el advenimiento de

este tribunal supremo que juzgue y dirima pacíficamente las querellas de los pueblos están todavía muy lejos de nosotros.

El empuje de una generación no basta á precipitar el curso de los siglos.

Si estas utopías contienen el germen de verdades prácticas, los debates de un congreso, por acalorados que sean, no conseguirán fecundarlas. Ellas brotarán cuando una civilización mas avanzada que la nuestra pueda ofrecerles el medio vivificante que su desarrollo necesite.

La paz universal supone, despues de otras muchas cosas cuya enumeración seria demasiado larga, comunidad de doctrinas políticas y de creencias religiosas, desaparición de fronteras y sacrificio completo de la mas intransigente de todas las pasiones, cual es el amor propio nacional.

¿Cómo poner de acuerdo los partidos que en todos los países aspiran á la meritoria obra de hacer la felicidad de la patria?

¿Cómo refundir en un solo dogma las infinitas religiones que se disputan en el mundo la posesión exclusiva de la verdad?

¿Cómo derribar esas murallas que la historia, la geografía, el lenguaje y las costumbres han levantado entre las naciones?

¿Cómo arrancar del corazón de los pueblos esa virtud quisquillosa, irreflexiva y salvaje que el diccionario define amor de la patria y que no es sino el egoísmo elevado á la cuarta potencia?

Yo no lo sé.

¿Lo saben los miembros de la liga?

Y si no lo saben ¿á donde van?

El roce de los siglos podrá tal vez gastar esos obstáculos, cuya dureza rivaliza hoy con la del diamante. Los arranques de elocuencia y los rasgos de pluma son impotentes á removerlos.

¿No perdamos el tiempo en inútiles desvarios!

La paz universal, si se me permite emplear aquí una frase célebre, será el coronamiento del edificio de la civilización.

Trabajemos en ese edificio, todavía incompleto, llevemos á él nuestro grano de arena, y dejemos á las generaciones del porvenir la misión de terminarla.

He dicho que la guerra es un efecto: las principales causas, por no decir las únicas, de ese azote son la ignorancia, la pereza y la miseria.

¿Unámos nuestros esfuerzos para cegar esas malditas fuentes que han hecho de la historia de la humanidad una inmensa charca de sangre!

Los antidotos de esos cánceres sociales son la instrucción, el amor al trabajo y el bienestar material.

Cuando los autómatas, los holgazanes y los mendigos desaparezcan de la raza humana, el hierro de las bayonetas empezará á

convertirse en aperos, y los campos de Marte en tierras de pan llevar.

Hoy, el soldado es una máquina y los ejércitos se batien... porque no saben por qué se batien.

Cuando el soldado sea un hombre capaz de raciocinio, los ejércitos sabrán por quién y por qué pelean y este conocimiento disminuirá en gran manera el número de las carnicerías campales.

El camino mas derecho para llegar á la paz universal es el camino de la escuela.

Multipliquemos las de primera enseñanza, las clases de adultos, las bibliotecas municipales y los periódicos baratos y de sana lectura; pongamos al trabajador al abrigo de la miseria; propaguemos por cuantos medios nos sean posibles la luz de la ciencia para que llegue hasta la choza del campesino y ahuyente la rutina que hace infecundos sus esfuerzos; construyamos numerosas y fáciles vías de comunicación que hagan el oficio de venas entre los ferro-carriles y los centros productivos, y de ese modo atacaremos en su raíz las causas que aun mantienen en pié los sangrientos altares del dios de las batallas.

Paris 20 de setiembre 1867.

Federico de la Vega.

## Crónica local.

Segun nuestros informes, en el vapor-correo de hoy debe salir con su familia para su nuevo destino el Exmo. Sr. don Juan Antonio Zaratiegui y Zeligeta, que desde primeros del último abril se hallaba al frente del gobierno militar de esta isla.

Con este motivo tenemos el gusto de felicitarle por el elevado encargo que S. M. acaba de conferirle, y desearle un viaje feliz.

En la tarde del viernes fueron conducidos á la última morada los mortales restos de D. Narciso Mercadal y Pons. Ha fallecido á la temprana edad de 18 años, y era hijo primogénito de una de las casas mas distinguidas de esta ciudad.

Seale la tierra ligera.

OTRA VEZ.--Tampoco anteanoche se oyó el toque de las ánimas, vulgo la queda. Está visto, ese campanero se ha vuelto muy dormilón ó... sino ¿por qué no tocó la queda el viernes?

Hoy tendrá lugar en el teatrillo del «Circó Mahonés» la segunda función dramática de la presente temporada, poniéndose en escena la lindísima comedia de costumbres en 3 actos y en verso, de D. Enrique Zumel, ¡Viva la libertad! y el divertido sainete *Perico el empedrador*. Concluirá con el acostumbrado baile de sociedad.

**Telegrafia particular  
DEL GACETILLERO.**

**Parte 4.º**

Las obras de nuestro puerto  
¿cuando se continuaran?  
Enjuguemos nuestros ojos,  
tiempo que llorar habra.

Obra es como muchas obras...

¡Oh negra fatalidad!!

Si no debian concluirse  
por que hacerlas empezar?

El Gacetillero.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santo de hoy.**

Nuestra Señora del Rosario, San Bruno, con-  
fesor y fundador.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA** — Hoy se hace la visita  
á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia de San  
Francisco.

En la parroquial de Santa María á las 10 de la  
mañana habrá oficio solemnne con sermón en ho-  
nor de Ntra. Sra. del Rosario, predicando D. Fran-  
cisco Arbona, pbro., vicario de la misma. Por la  
tarde despues de las dos procesiones habrá ser-  
món la Virgen de de los Dolores que dirá el di-  
cho Sr. Arbona.

En la de San Francisco se dará principio  
á la solemnidad de las 40 horas del siguiente  
modo: A las 6 y ½ de la mañana se pondrá de  
manifiesto S. D. M. A las 7 y ½ se dirá la misa  
de comunión general. A las 10 se cantará la mi-  
sa mayor, y predicará el Rdo. Sr. D. Francisco  
Sancho cura párroco castrense, y luego despues  
se dirá la misa última rezada. A las 3 de la tarde  
se cantarán vísperas, en seguida se dará la abso-  
lucion papal, y luego despues un rato de oración  
mental. A las 6 tendrán lugar los laudes, seguirá  
la letanía del Santísimo, y el encierro. El segun-  
do día predicará el Rdo. Sr. D. Juan Pons de San  
Luis. Y el terceso el Rdo. Sr. D. Rafael Bona-  
ventura Pons cura párroco de Villa-Carlos. Las  
vísperas en el último día se cantará á las 5 de la  
tarde, en seguida tendrá lugar el sermón que  
dirá el Rdo. Sr. Dr. D. Lorenzo Pons y Pons,  
concluyendo tan religiosa festividad con la pro-  
cesion de costumbre.

**Santo de mañana.**

San Marcos papa y San Sergio mártir.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 5 de Octubre de 1867.

La Reina Nuestra Señora (q. D. g.) ha  
tenido á bien nombrarme Capitan General  
de Aragon por su soberana resolucion de 28  
de Setiembre próximo pasado.

En superior disposicion de igual fecha se  
manda que el Excmo. Señor D. Victorino  
Hédiger General 2.º Cabo del Distrito, se  
encargue interinamente del mando de esta  
Isla, lo que en virtud de haber llegado el  
espresado General á esta plaza, tiene lugar  
en el día de hoy, y se hace saber para co-  
nocimiento de los cuerpos é Istitutos milita-  
res que la guarnecen y demás individuos del  
ramo de guerra existentes en la misma.

Al marchar á un nuevo destino en cum-  
plimiento de las órdenes de S. M. ergo de  
mi deber manifestar lo satisfecho y constan-  
tamente complacido que me he visto duran-  
te mi mando en esta Isla de los cuerpos é  
Istitutos que la guarnecen han rivalizado  
como siempre en disciplina, instruccion y po-  
licia, ostentando con noble emulacion las

demás virtudes militares de que se hallan  
revestidos y les inspira nuestra sabia orde-  
nanza.

Tan excelente comportamiento hará igual-  
mente facil y satisfactorio el mando de mi  
dignísimo sucesor.

Cuenten, pues, todos, Gefes, oficiales y  
tropa con la gratitud y estimacion que les  
profesa el General — Zaratiegui.

**Servicio para el 6.**

**Gefe de día:** El Sr. Coronel del regimien-  
to infanteria de América n.º 14, D. Alejan-  
dro de Aguirre y Perez Dabila.—Parada,  
hospital y provisiones: América.—El Teniente  
Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**Seccion Maritima.**

**Movimiento del puerto.**

**Buques entrados y fondeados en el Lazareto.**  
Nacionales.

**DE ARGEL.**

En 4 d. pallebot *Jóren Africano*, de 67 t., c.  
D. B. Maspoch, con 7 trip., 22 pas., trigo y  
harina.—Consignado á la orden.—10 d. c.

En 18 d. pallebot *S. José*, de 45 t., c. D. Jo-  
sé Navarro, con 6 trip., 2 pas. y harina.—Con-  
signado al Sr. Gelabert.—10 d. c.

En 16 d. laúd *V. de los Angeles*, de 18 t., c.  
D. José Mas, con 7 trip. y lastre.—Consignado  
al Sr. Gelabert.—10 d. c.

**DE LA HABANA.**

*Bergantin Cid*, de 226 t., c. D. José Antonio  
Estopiña, con 10 trip. y 9 pas.—Consignado al  
Sr. Taltavull.—10 d. c.

**ANUNCIOS.**

**Alcaldia Constitucional  
de Mahon.**

Con arreglo á lo prevenido en los artículos  
186 y 187 de las Ordenanzas municipales de  
esta ciudad, queda permitida la matanza de  
ganado cabrio y de cerda. Recuerdo al efecto  
la observancia del artículo 162 de dichas Or-  
denanzas, que previene que todas las reses que  
han de servir para el consumo de la poblacion,  
deben precisamente matarse en los mataderos  
públicos, bajo la multa de dos á diez escudos.  
—Mahon 4 de octubre de 1867.—Pedro Mir  
y Pons.

Habiendo fallecido en Argelia Bartolomé  
Melá y Gornés, Juan Torres y Jaime Pau,  
cuyas fés de óbito existen por copias en la Se-  
cretaria del Ayuntamiento de esta ciudad, se  
pone en conocimiento del público para que los  
herederos de aquellos á quienes interese, pue-  
dan pasar á recoger los documentos referidos.  
Mahon 5 setiembre de 1867.—Pedro Mir y  
Pons.

**Real patrimonio de Menorca.**

Los prestamistas á este ramo, por Censos y  
Cuartos, se servirán satisfacer sus adeudos en  
la oficina del mismo, dentro de quince dias.  
Para la oportuna inteligencia de aquellos con-  
tribuyentes se inserta el presente aviso en este  
periódico. Mahon 6 de Octubre de 1867.—  
El Administrador, Bernardo J. de Olives.

**LITERIA NACIONAL.**

Administracion principal n.º 1462 en Mahon.  
Mañana se cierra el despacho de billetes para  
el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia  
8 del actual, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 10,000 billetes al precio de 100  
escudos, distribuyéndose 100,000 escudos en  
510 premios de la manera siguiente:

Premios.	Escudos.
1 de . . . . .	200,000
1 de . . . . .	100,000
1 de . . . . .	50,000
1 de . . . . .	20,000
23 de 2,000 . . . . .	50,000
50 de 1,000 . . . . .	50,000
426 de 50 . . . . .	213,000
2 aprox. de 2,000 escs. cada una para los núms. anterior y pos- terior al premiado con 6,000.	4,000
2 id. 1,500 id. para id. al premia- do con 100,000 . . . . .	3,000
510 . . . . .	700,000

Los billetes están divididos en décimos que se  
espeñen á 10 escudos cada uno en esta admi-  
nistracion de la Henda.

Mahon 6 de Octubre de 1867.—Domingo Orfila.

**LOS CARPINTEROS.**—Hay varias her-  
ramientas para vender, é igualmente al-  
gunos muebles concluidos y por concluir.  
En esta imprenta informarán. 3n.

**CORREO DE ALQUIFE**

ó segundo aviso  
de Cid Asan-zuzad Benengeli  
SOBRE EL DESENCANTO DEL QUIJOTE.  
Escrito por  
NICOLAS DIAZ DE BENEFUNTA.  
SEIS REALES el ejemplar. Se admiten  
pedidos en esta Imprenta.

**Carne de membrillo.**

De superior calidad está de venta en la con-  
fiteria de Andreu, calle de S. Roque n.º 9.  
1n.

SE vende el huerto llamado del Milort, si-  
tuado en las inmediaciones de Villa-Carlos,  
de cabida de unas cinco barcillas tierra regan-  
tia de noria y unas siete barcillas secano, con  
casas, edificios para lavar y otros. Para su  
ajuste podrán verse con su dueño que vive calle  
del Castillo número 106. 2p. a.

**DULCES FRESCOS**

y pasteles incluso los de picadillo, igualmente  
como la excelente carne de membrillo, se en-  
cuentran en la Confiteria Oriental, calle Nue-  
va, n.º 39. 1n.

**PERDIDA.**—Desde la calle de Isabel II á  
la de las Moteras pasando por las de Bon-  
aire, San Roque y tras del Bastion, se ha es-  
traviado una boquilla de espuma con su cor-  
respondiente cajita. Se darán á mas de las  
gracias, 20 rs. de gratificacion al que la pre-  
sente en esta imprenta. 2n.

EL infrascrito pone en conocimiento del comercio en esta isla, que ha sido nombrado Agente de las Compañías de Seguros marítimos de Marsella. Mahon 4 de octubre de 1867.—P. L. Valls. 3n.

## LICEO IMPERIAL DE PAU

(BAJOS PIRINEOS).

El prospecto de dicho establecimiento está de manifiesto en el Vice-Consulado de Francia, para las personas que gusten consultarlo. 1n.

## OBRAS DE LANCE.

Los mandamientos de la ley de Dios.	50 rs.
Museo Cómico.	40 »
Poesías festivas.	10 »
Compendio de la Religión.	14 »
Historia del pueblo hebreo.	12 »
Aritmética mercantil.	14 »

Todas juntas 5 duros y medio. Informarán en esta Imprenta.

## BUÑUELOS.

Los hay en casa La Campus, calle del Carmen n.º 29, á 16 y 14 cuartos libra. 3p.

## BUÑUELOS.

Los habrá los domingos y días festivos, como los demás años, en Villa-Cárlos, calle de la Iglesia n.º 34, casa el TIO PEPE. 1p.

## BUÑUELOS.

Los hay de primera calidad, á 22 cuartos libra, y á 18 il. los de segunda, en el horno de la calle del Rector. 2p.

## BUÑUELOS.

Los ya conocidos que ántes se vendían en frente del Teatro se encontrarán en la calle del Castillo n.º 74 al lado de la casa Negra, todos los días, é igualmente las tortas de patata, ensaimadas y muchas clases de pastas todo de superior calidad; casa de Cosme Huguet.

PARA PALMA Y VALENCIA. — Saldrá hoy domingo 6 del actual el laúd Cármen, patron D. Jaime Pons admite cargo para ambos puntos.

Se despacha en el almacén de los Sres. Taltavull, Tomás y Estela, Rampa de la Abundancia n.º 34. 1p.

PARA MÁLAGA directamente saldrá el 10 del actual el vapor francés Stephanie, su capitán D. Adolfo Cotton, para cuyo punto admite pasajeros.

Se despacha en el Vice-Consulado de Francia, Castillo, 65. 2n.

## MEDICINAS

DE LA DISTINGUIDA Y AFAMADA CASA

# GRIMAULT Y COMPAÑIA.

FARMACEUTICOS DE S. A. I. EL PRINCIPE NAPOLEON.

PARIS.

Este establecimiento el mas acreditado del mundo por la escelencia de sus artículos farmacéuticos, ofrece al público sus manufacturas á un precio escesivamente módico. Entre sus mas esmeradas preparaciones se cuentan:

### El jarabe de Rabano iodado.

Preparado á frio y concentrado en el vacío: reemplaza perfectamente al aceite de bigado de bacalao.

### Jarabe toni-regenerador de Quina y Hierro.

Nueva preparacion tónica contra el empobrecimiento de la sangre, y non-plus-ultra de la ciencia en Medicina y Farmacia.

### Inyeccion y cápsulas de mástico.

Conocidas como los remedios mas eficaces y superiores de su especie.

### Pastillas de lactatos alcalinos de Burin du Buisson.

Preparaciones nuevas de grande eficacia para curar todas las enfermedades de las vias digestivas, bajo su influencia desaparecen los dolores de estómago, las jaquecas procedentes de la mala digestion y demás dolencias de su género.

### Píldoras contra las enfermedades de la piel, del Dr. Cazenave

Su composicion es el fruto de 30 años de esperiencia de este célebre médico.

### El fosfato de hierro, de Leras.

Ferruginoso que prefieren todos los mé-

dicos, por su eficacia y conveniencia en todos los casos.

### Pastillas pectorales de jugo de lechuga y lau: el real.

Delicioso y agradable confite que contiene los dos principios mas calmantes de la materia médica.

### Cigarrillos indios de Cannabis indica.

Remedio eficazísimo contra el asma y las diversas enfermedades de las vias respiratorias.

### Elixir digestivo de Pepsina.

La mejor composicion de su especie conocida como infalible para curar todas las enfermedades que provienen de mala digestion.

Cada envase de estas medicinas lleva una instruccion impresa, indicando minuciosamente la manera de usarlas.

Depósitos: — Madrid, Simon Borrell hermanos; — Barcelona, Borrell hermanos, Gómez y Fortuny; — Valencia, Marín.

## FABRICACION DE JABONES

duros, blandos, con las máquinas privilegiadas de Batlle. Beneficios seguros garantizados. Gran fabrica al vapor establecida en Madrid para enseñar á los compradores.

Hay aparatos desde 4,000 rs. en adelante. — Legías concentradas á 140 rs. el quintal.

MAQUINAS PARA LAVAR ROPA, desde 500 rs.

Se remiten prospectos grátis. Dirigirse al Sr. Batlle Hernandez. Madrid, Fior baja 24.

### SOSA CAUSTICA PARA JABONES.

La fuerte superior de 120 grados á 38 reales arroba y la de 100 grados á 34 rs., en barricas de hierro y madera de peso de 10 hasta 28 arrobas cada una.

POTASA á 43 rs en barricas de 16 arrobas.

JABONCILLO superior á 38 rs. el saco de un quintal, y á 36 llevando de 25 sacos en adelante.

RESINAS y colofonias á precios de fábrica, todo en comision por cuenta del fabricante. Hay depósitos marítimos con rebaja, y se sirven los pedidos á provincia, inmediatamente de recibido su importe.

Dirigirse en Madrid á D. José Batlle calle de la Flor baja, n.º 24. 4d.

Por todo lo que va sin firma, el Director y Editor responsable,

BERNARDO FÁBREGUES Y SINTES.

Tip. de Fábregues, hermanos, Norte, 1.